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Письмо с Кавказа. 

«а» 

Некто «К» публиковал в газете Ristirahwa pühapäewa (насколько я 

помню, вероятно 29 выпуск) сообщение с Кавказа о завершении возведения 

здания церкви в эстонском поселении Allmäe – Подгорное. 

Отправитель письма среди остального стремится сообщить, что 

подгорненцы – народ стремящийся вперёд, в этом вопросе в сравнении с 

другими эстонскими поселениями их вряд ли можно сравнить. Я не хочу 

обидеть других уважаемых поселенцев, если я со своей стороны несколько 

строчек для разъяснения напишу. Но необходимо спросить, неужели 

поселенцы сами эти высказанные восхваления, которые «К» в газете 

Ristirahwa pühapäewa опубликовал, желали получать. 

Если дела в строительстве церкви здесь идут успешнее, чем в некоторых 

других кавказских эстонских поселениях, тогда автору этих строк против 

этого практически нечего сказать, кроме как преувеличением является то, что 

все подгорненские поселенцы были за строительство церкви и принимали  в 

этом участие. Как автор этих строк слышал, и как многие могут это 

подтвердить, примерно третья часть поселенцев проголосовали против 

строительства церкви, объясняя это тем, что в первую очередь надо бы взяться 

за строительство школы. а со строительством церкви можно и подождать. 

Этому объяснению у них есть некоторые основания. В подгорненском 

поселении уже есть молельня, которой по мнению этого народа, которые 

принимают участие в молитвах, вполне достаточной является. А школа в 

поселении действительно необходима, так как в школу хотели бы ходить более 

200 – 250. Их всех в одно помещение молельни, где до сих пор обучаются дети 

и которое на продолжительное время ещё осталось бы школьным классом, с 

трудом помешалось бы только 60 детей. Следовательно, многие дети 

останутся без начального образования. В других эстонских поселениях 

кавказа, насколько автор этих строк там бывал или слышал о них, везде есть 

школы. В Эсто-Хагинске Ставропольской губернии есть двуклассная 

министерская школа, которая находится в довольно большом здании, 

несмотря на то, что количество жителей в Хагинском в два раза меньше, чем в 

Подгорном. Таким образом, в этом вопросе, некоторые другие эстонские 

поселения Кавказа значительно стоят впереди. Когда только построят 

подгорненцы себе школу, которая для обучения их молодёжи хоть немножко 

соответствовала бы времени и которая своё назначение удовлетворительно 

исполняла бы. Как можно представить это время наступит ещё не скоро. Для 

этого недостаёт необходимых денежных средств. 

По составленной смете, строительство церкви обойдётся в 8500 рублей. 

В строительной кассе имеется только около 100 рублей. Недостающую сумму 

необходимо занять. Для его выплаты потребуется несколько лет. Пока этот 
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долг не будет погашен, не следует и думать о строительстве школы, если 

только государство не примет участия в этих затратах. Школа подгорненцам 

безусловно нужна, в то время как молельня у них есть. 

Наконец, невозможно пройти молчком мимо этих представлений - 

продаж, о которых в этом письме говорится. 

Господин «К» пишет, от представлений - продаж поступило почти 300 

рублей денег на нужды церкви, что вызвало удивление среди поселенцев. 

Представление – продажа по всем показателям была красивой, любимой и 

образцовой… Здесь само собой возникает вопрос: что считает «К» красивой, 

любимой и образцовой аккуратностью? 

Если сумма сбора денег заставила поселенцев удивляться, как пишет 

«К», тогда он принуждает других участников представлений-продаж ещё 

более удивляться. Во первых и не надеялись на возможность получить от 

представления-продажи такой суммы: по действительной ценности 

предполагали быть довольными, если будет получено 100 – 150 рублей. То, 

что поселенцы за принесенные товары заплатили такую высокую цену, что 

получили дохода 300 рублей, тому причиной было что-то другое, и никакой 

связи с качеством предлагаемых товаров не имеет. 

Здесь нельзя пройти мимо одного явления, которое особенно бросалось 

в глаза. Во первых, с утра, когда открыли торги, покупали слабо, и никто не 

давал цены больше, чем стоил товар. Когда стало ясно, что таким образом дело 

не годится, принесли несколько вёдер водки (вина), которое по бутылкам 

раздавали (конечно за деньги). Предлагающие расхваливали её «качество и 

крепость». Это подняло настроение и общительность, и каждый, кто этот 

«хороший и крепкий» напиток попробовал, щедрой рукой стал тратить свои 

копейки и не хотел в назначении цены уступать другим. Таким образом, 

подняли цену в 3 – 4 раза выше стоимости товара. После обеда винные пары 

стали улетучиваться из голов и количество покупателей резко уменьшилось. 

Чтобы его искусственно снова поднять, принесли из Казинки (соседнее село) 

ещё два ведра напитка. Это сотворило среди людей вообще удивительное дело. 

Покупательский спрос вырос ещё выше прежнего.  

С какой страстью люди теперь тратили деньги, это видно из того, что за 

пол кружки водки, которая обычно стоила 43 копейки, платили 250 копеек. 

Водка унесла разум из голов мужчин и половину разума у юношей. 

Нам часто возвещают, что употребление вина (пьянство) приносит беды 

и погибель. Так зачем показывают это в делах по другому? Может для 

достижения цели все способы хороши? 
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